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在线
作家

人物名片

梁晓声，1949 年出生于黑龙江。当代著名作家，创作了大量有影响的小说、

散文、随笔及影视作品，为中国现当代以知青文学成名的代表作家之一。《今夜

有暴风雪》《人世间》等作品展现出他对社会现实的深刻洞察和独到理解。2019

年，凭借《人世间》获得第十届茅盾文学奖。2022 年，同名电视剧《人世间》播出，

成为“年度大剧”。

人世间 一个梁晓声
40余载写作，“活明白”了的作家梁晓声认为自己就是一个写故事的人。他一笔一画写得极其辛苦，写得

满腔赤诚。他的作品，有时家喻户晓，有时成为某个读者唯一的慰藉。

他在北京语言大学的同事路文彬说：“每每听到时下作家们在探讨如何讲好中国故事的问题时，我便会

想起梁晓声的散文，它们不就是最好的中国故事吗？”

只不过是持续做着
梁晓声想写一部可以流传很多

年的作品，用它为这人世间的普通

人雕刻文学塑像。他甚至想过，假

如在 70 岁前，自己还拿不出这样一

部作品，这辈子就白活了。

6 年时间 ，115 万字 ，稿纸上一

笔一画，写得指甲变形、颈椎病加

重。长篇小说《人世间》于 2017 年

问 世 ，梁 晓 声 于 2019 年 获 茅 盾 文

学奖。

其 实 ，梁 晓 声 写 得 不 问 辛 苦

与否、不计荣辱得失，那只是他的

活法。

问：在人世间，写作是梁晓声的

活法。从 1982 年的成名作《这是一

片神奇的土地》开始，您已写了 40 余

载。漫长的文学征途中，让您始终

坚持的力量是什么？

梁晓声：亲爱的同志，我知道人

们最希望得到的答案是和一种信念

有关的。但其实我只不过是持续做

着，做着我喜欢做的事情，而且差不

多是唯一能做得让自己有点满意的

事情。

问：只不过是持续做着？

梁晓声：整个人类社会中，凡是

从事一种工作或者一种爱好又持续

很长时间的那些人，都是在做着。

一个几十年坚持写作的人和一个几

十年坚持理发的人，没有太本质的

区别。

当然这样说还不够全面。确实

有这样一种情况，理发师不太会认

为理发有和社会生活、和时代相关

的责任感在内。而一些作家对文学

和创作抱有一种理想，所以不断地

记录历史，不断地研究社会。我们

这一代和我们以上的那一代作家可

能更理想化，相信自己的作品会对

社会生活带来有益的影响，这是一

种动力。

问：理想照进了写作。

梁晓声：我们的生活中可以注

入 一 点 诗 意 ，诗 意 就 包 含 这 种 理

想 。 仅 仅 靠 著 书 生 活 这 种 动 力 对

于我来说是不够的，尤其年纪大了

之后就觉得自己可以不写了，因此

必 然 会 在 写 作 中 注 入 一 些 自 己 的

希望。而我所希望的恐怕还是，我

的作品或者作品改编的影视剧，温

暖了一些人的心。

问：《人世间》正是您这个“希

望”的最佳代言，它使人看到“人生

悲 凉 ，但 总 有 让 我 们 留 恋 的 美 好

在”。

梁晓声：我的作品大抵都是这

样。因为，文学是有价值的，作家要

找到它的价值。有人会把文学的价

值推得很高蹈，和一种神圣的使命

结合在一起，而在我看来，第一文

学是有价值的，第二这个价值定义

在 非 同 寻 常 的 方 面 —— 就 是 尚 有

人读文学作品，这个过程给了自己

一些支持、一些希望、一些克服难

度的信心。

问：您自己就非常看重读书这

件事，认为“假如还有一件事能让人

生变得不寻常起来，那大概率只有

读书这件事”。

梁晓声：是的，文学影响过我，

相信也会影响别人。

在社会生活中，到处有生活的

希望、生活向好的改变，我们看到人

性这样的自觉，同时也会看到丑陋

的一面。我可以用自己的作品来尝

试，那些曾经温暖过我的人和事，能

不能温暖别人。

我不会说我的作品里有哲学、

有关于人类命运和人为什么活着这

样的终极命题。对这样的作品，我

基本也敬而远之。这就涉及文学的

另外一个话题——我们要重新学会

说普通话，普通话就是实际的、有诚

意的、不装深刻的。

写好人的故事
2022 年，《人世间》被成功改编

为同名电视剧，反响热烈。

年逾古稀的梁晓声，因此被更

多年轻人看见。

有媒体这样报道：“梁晓声的笔

与他的眼一样，总愿意带着温暖与

善意进入人间，于微处提炼真实复

杂的人性，在席卷个体的时代罅隙

里，也闪烁着人道主义的光辉。”

问：世人知晓作家梁晓声，却未

必会知晓理发师梁晓声，毕竟，对于

作家这个职业，人们持有一份特别

的期许。

梁晓声：一方 面 是 期 许 ，另 一

方 面 是 好 奇 。 还 有 就 是 ，作 家 这

个 职 业 到 今 天 依 然 和 名 利 关 系 密

切、和热闹关系密切。我们发现，

不 热 闹 ，名 利 会 小 ；热 闹 的 时 候 ，

名 利 可 能 会 大 ，因 此 形 成 了 这 样

一种氛围。

作家不过是古今中外都有的一

种存在，我越来越感觉作家不应该

受到太多关注。时至当下，文学已

经完成了启蒙的使命，文学作家和

文 学 出 版 就 应 该 回 到 自 己 原 本 的

那 个 位 置 上 。 作 家 不 要 过 分 迷 恋

于自己曾经的功能或某种想象、迷

恋于热闹，那是作家自己还没有活

明白。

问：作家怎样算是活明白了？

梁晓声：在 当 下 ，莫 言 那 句 话

是对的，“所有作家都是讲故事的

人 ”。 这 并 不 意 味 着 贬 低 作 家 的

身 份 和 文 学 的 功 能 ，因 为 故 事 是

重 要 的 ，我 们 的 生 活 那 么 需 要 故

事 。 动 物 的 世 界 是 不 需 要 故 事

的 ，而 人 类 的 社 会 从 来 是 需 要 故

事 的 。 关 键 问 题 仅 仅 是 ，我 们 讲

什么样的故事。

问：您讲什么样的故事？

梁晓声：从在报纸上发表第一

篇小说《向导》开始，我一直在写好

人的故事。我回顾自己的创作，不

论短篇、中篇、长篇，当我头脑中没

有形成一些好人的时候，我就不能

下笔。

首先，我定义的好人不是老好

人 。 其 次 ，不 管 处 在 什 么 样 的 时

代 ，我 知 道 这 样 的 人 都 是 存 在

的 。 因 为 ，我 读 书 时 就 是 受 书 中

这 样 的 好 青 年 、好 人 影 响 的 。 我

是 工 人 家 庭 的 孩 子 ，也 经 历 过 很

多事，但不管在什么样的年代，我

做 人 都 是 有 温 度 的 ，那 就 是 书 给

我 的 影 响 。 书 这 样 影 响 了 我 ，也

可能影响别人。

问：所以，您始终认为书写平凡

和善良是作家本能的悲悯。

梁晓声：关于平凡和善良，我说

一个上海的故事。傅雷夫妇去世后

骨灰无人认领，一个陌生女孩出于

正义，自称傅雷夫妇的“干女儿”，把

骨灰认领和保存了下来。我听了这

事，内心有一种极大的震动，肃然起

敬。我认为这标志着人性所能达到

的高度。现实生活提供了这样的例

子，如果你仔细观察的话，会发现这

样的例子有很多。

这会使我感到温暖，感到自己

没有真的生活在水泥森林和丛林法

则中。人性善、友爱，在我们生活中

比比皆是。不断提供这个，不断重

复这个，是文学的功能之一。但我

们现在谈到文学的功能往往就是批

判，这是不全面的，要知道文学全部

的意义并不是这样的。

别装深刻了
青年时代，每次回哈尔滨梁晓

声 都 近 乡 情 怯 。 那 个 大 杂 院 里 的

家，没有地板，没有像样的窗子，他

不知道如何带给蜗居于斯的父母幸

福的生活。

“ 现 在 ，我 终 于 活 到 了 一 个 程

度，可以从一个有暖气的屋子走到

另一个有暖气的屋子。在这种生活

到来前，我没想过可以住上在屋里

洗澡上厕所的房子。现在，幸福的

生活大概也就如此而已。霜鬓萧萧

的梁晓声说。”

——2012 年，《梁晓声：乡愿与

斗士》（《南方人物周刊》一文）记录

了彼时的梁晓声与他的心声。

问：您和您家人的故事都被您

糅进了文字里，这些文字所裸露的

“ 人 世 间 ”那 么 粗 粝 而 真 实 ，不 遮

蔽，不粉饰。如此坦荡的底气从何

而来？

梁晓声：就像我 在《我 对 创 作

的思考》中写的：“我的弟弟妹妹、

中 学 同 学 、知 青 朋 友 大 抵 身 处 底

层 ，命 运 可 想 而 知 。 我 与 他 们 是

休 戚 与 共 的 关 系 ，用 小 说 、散 文 、

杂 文 表 现 他 们 的 命 运 情 况 遂 成 我

的 创 作 自 觉 。”比 如 ，当 我 写 父 亲

的时候，我心里有一个意识，我所

认 识 的 许 多 父 亲 都 是 这 样 的 ，通

过 写 我 自 己 的 父 亲 也 就 写 了 人 世

间 许 多 的 父 亲 。 我 写 母 亲 、写 兄

长，也会想到人世间很多的母亲、

兄长。

问：您四弟曾说：“我的二哥梁

晓声能成为作家，贫穷的功劳是第

一位的。”此话寻常，却道尽一切。

梁晓声：首先 ，我 认 为 贫 穷 不

是 苦 难 ；灾 难 、战 争 、不 公 平 才

是 。 其 次 ，贫 穷 的 生 活 使 我 养 成

了 一 种 承 受 力 —— 心 理 上 的 承 受

力 。 我 下 乡 前 的 那 种 清 贫 生 活 和

知 青 生 活 ，使 我 增 长 了 承 受 的 能

力 。 而 那 个 时 候 ，就 是 文 学 给 了

我慰藉。

文学要关注他人。文学带给我

的一种启发是什么呢？有时我们会

身陷悲伤、愁闷，但由于读过许多文

学作品，就不会认为自己是唯一不

幸的那个人。

说到底，我 们 需 要 文 学 ，不 是

因为它使我们痛苦、使我们认为自

己 遇 到 的 绝 望 是 无 法 自 拔 的 。 好

的文学，一定会在你绝望的时候让

你猛醒。同样，当我们成功或一夜

成名的时候，多读一些书，立刻就

会 明 白 做 人 不 要 过 于 轻 飘 。 年 龄

越 大 ，我 对 自 身 的 反 思 会 越 多 一

点。别装深刻了，所有装的过程就

是不深刻的。

问：别装深刻了？

梁晓声：谁比谁不深刻？一个

作家拿起笔来想象，说我这篇小说

好像闪电一样，划过人类的灵魂。

有病！因为，关于人类社会发展最

基本的内在逻辑也就那么几条。

问：您写作早，成名也早，这带

来的利与弊是什么？

梁晓声：基本没有坏处。我的

父母为此高兴，甚至这对我的弟弟、

妹妹可以说是一种庇护。

问：您没有轻飘起来？

梁晓声：你看我的履历，我一直

是 作 家 。 我 的 书 桌 上 放 着 两 张 照

片，一张是我母亲的，一张是我已过

世的四弟的。写作的时候，我有时

就看着两个亲人，我知道他们希望

我好好写作。

母亲和四弟以前会和我讨论写

作的事。我发表一个作品，四弟会

读 给 母 亲 听 ，他 们 会 有 他 们 的 看

法。四弟打一个电话过来，说什么

作品我看了，我认为怎么样。这个

时候，即使作品没被转载、没被关

注，我听到他的看法，就挺好的。这

都是文学带给我的愉快。

一朵浪花而已
那年，梁晓声收到一个大学生

读者的来信。信里称他临近毕业，

大病一场，只能回山东农村老家休

养，而祖籍山东的作家梁晓声的小

说是他唯一的慰藉。

梁 晓 声 给 他 寄 去 了 自 己 的 新

作，还寄去了自己的 4 幅字。因为颈

椎病需戴着颈托、将稿纸放在支架

上才能写作的他，为读者一口气写

了 4 幅字。

他 对 读 者 说 ：“ 你 生 活 这 么

苦，先不说励志的话了，我的话不

起 这 个 作 用 。 你 把 这 几 幅 字 拿 去

卖了，能卖多少是多少，改善一点

生活。”

梁晓声很看重温度两个字，为

人 和 写 作 都 是 。 他 认 为 真 正 值 得

书 写 的 ，是 那 些 在 历 史 长 河 中 汇

聚 成 巨 浪 的 他 者 的 故 事 。 这 样 的

故 事 ，当 然 是 读 者 耳 熟 能 详 的 梁

晓 声 小 说《人 世 间》《今 夜 有 暴 风

雪》《父父子子》等，也是他生活中

所 遇 见 的 那 些 温 暖 故 事 。 关 注 更

广 泛 的 人 世 间 的 故 事 ，礼 赞 哪 怕

是 一 闪 而 过 的 温 暖 ，构 成 了 他 创

作的基调。

问：“我们扯着母亲褪色的衣襟

长大成人。在贫困中她尽了一位母

亲最大的责任……”您对母亲的书

写，满是感恩。

梁晓声：我是先写了《父亲》，这

篇小说还获了全国优秀小说奖。我

们哈尔滨一位老作家，叫林予，他知

道《父亲》获奖之后，特意到北京我

家，说：我向你提一个建议，你应该

写写你的母亲，要不然连我林予都

觉得对你母亲是不公正的。

林予是我认识的第一位作家，

连 同 他 的 夫 人 后 来 都 成 了 我 们 全

家的亲人。家中遇到了难事，母亲

的第一反应是：去将你林予老师请

来，我要与他商议！这就是特殊年

代 一 个 作 家 和 一 个 光 字 片 家 庭 的

关系。

我不但有几篇文章谈到了他，

《父 父 子 子》中 有 一 位 北 大 荒 作

家 ，我 直 接 用 了 林 予 的 名 字 。 书

中 的 情 节 是 虚 构 的 ，但 我 想 通 过

这 样 的 方 式 让 我 们 家 庭 的 一 位 好

朋 友 在 我 的 作 品 中 存 在 。 而 读 者

看 到 这 样 一 位 作 家 ，会 不 会 也 觉

得很温暖？

有的时候，文学也是我表达感

激的一种方式。我写过一篇散文，

题目就是《感激》，回忆邻居们对我

家这样那样的帮助。我把他们真实

的名字都写了下来，由此也感恩生

活，在那种困难的时期，有那么多好

人出现在我的家庭和我周围，这是

一种幸运。

问 ：也 因 此 ，您 被 文 学 界 视 为

“平民的代言人”，您如何看待这个

标签？

梁晓声：所有的标签，只不过是

标签而已。

我有过最可笑的一个标签。有

一本书出版的时候，腰封上印过“中

国当代最文明的作家”的标签。有

一次，我参加一个会议，前辈作家陈

荒煤把我叫到旁边和我说：请教一

下，什么叫最文明的作家？你书上

印的这个话，我没听说过。那是老

前辈在轻轻地敲打我。所以你就把

这个标签当成一个标签，你不在意

它，不去谈它，慢慢的这个标签就淡

化了。

但是，我的目光确实更多地看

平民、看普通劳 动 者 ，对 发 生 在 他

们 身 上 的 故 事 更 敏 感 。 有 的 作 家

对于丑恶极为敏感，不能忍受，会

揭露、鞭笞丑陋。而我也关注真善

美之存在，哪怕点点滴滴像萤火虫

闪了一下，就立刻知道真善美在哪

里 。 我 的 创 作 也 要 像 蜜 蜂 一 样 去

捕捉这些。

问：正如复旦大学郜元宝教授

评论所说：“梁晓声对艰难人生的礼

赞，实际上是对生活真善美的礼赞，

因为我们在他有着艰难人生的人物

身上，看不到私欲和卑污的灵魂。”

于艰难之中酿造真善美，文字始终

带有温度，是您写作的一个信仰？

梁 晓 声 ：是 这 样 的 。 温 暖 社

会，软化人心，是文学有史以来的

存 在 本 能 。 古 今 中 外 ，好 的 文 学

大 抵 具 有 这 种 品 质 。 当 然 ，文 学

是 多 种 多 样 的 ，好 的 文 学 各 不 相

同 。《阿 Q 正 传》《死 魂 灵》没 有 温

度 ，但 都 是 经 典 。 我 青 年 时 受 西

方 启 蒙 文 学 影 响 甚 深 ，它 们 大 抵

具 有 温 度 和 对 社 会 、对 他 人 的 关

切，我的文学营养如此，所以后来

形 成 的 理 念 如 此 ：客 观 的 人 世 间

一向善恶并存。

世界改变 了 很 多 ，文 学 也 是 。

但有些东西一直未变，不论对文学

还是对世界。并且，所幸未变。底

层 人 间 的 一 个 真 相 就 是 —— 因 其

为底层，所以更怕人心之冷。人们

需 要 抱 团 取 暖 ，否 则 生 活 更 加 艰

难。乡里乡亲、远亲不如近邻、发

小 关 系 ，都 是 温 度 的 概 括 。 就 像

《感激》一文表述了我与底层关系

密 切 ，我 是 感 受 着 那 种 温 度 成 长

的 。《人 世 间》写 的 就 是 普 通 人 的

真 善 美 ，在 悲 欢 聚 散 中 看 见 生 活

的真谛。

文学作品之所以高于生活，不

是把生活粉饰之后高于生活，而是

把人性的真善美所能达到的高度呈

现出来，文学高于生活最终是高在

这里。只是这样的作品需要作家用

眼、用心去关注。

问：上海文艺出版社编辑修晓

林回忆说，20 世纪 80 年代的一天，

他 看 到 您 书 桌 旁 有 成 捆 成 包 您 刚

出版的小说集。他说：“你还不拆

包 ？ 赶 快 签 字 送 人 呐 。 时 间 长 了

就 不 是 新 书 了 。”而 您 这 样 回 答 ：

“面对雨果、霍桑、巴尔扎克、托尔

斯 泰 的 著 作 ，我 觉 得 自 己 是 小 矮

子，我总觉得自己的集子怎么好意

思往书架上放？”到今天，您的“怎

么好意思”有没有被自己的文字渐

渐稀释？

梁晓声：修晓林是一位很好的

编辑，前一阵子听到他去世的消息

时，我想写一篇纪念他的文章，但事

情一忙，没能沉静下来，不知道怎么

表达，也不知道上哪儿去表达。就

在这里表达一下我对他的纪念。

至于那个“怎么好意思”，我这

几十年的写作，就是我在努力让它

变得稀薄一点。但就像我曾经说过

的那样，不要想象自己是一个人物，

不 要 想 象 自 己 的 作 品 有 多 么 了 不

得，我们可以把文学看成一条动态

的河流，你就是在一个时期内河流

中的一朵浪花而已。

黄玮 栾吟之

根据梁晓声长篇小说《人世间》改编的电视剧海报。


